



**Mi Universidad**

**Controles de lectura**

Paola Alejandra Jiménez Calvo

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Antropología Médica I

Unidad 4

1°A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de diciembre del 2024



Editar con WPS Office

## Síndromes de filiación cultural

atendidos por médicos tradicionales

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

1990/07/13

Una definición de epidemiología sociocultural se hace explícita en los comentarios de Menendez en donde señala que "debe basarse en la articulación y complementación entre la antropología médica y la epidemiología, a partir de ambas disciplinas y no solo a partir de una de ellas en forma exclusiva y dominante". Este término de epidemiología sociocultural es relativamente reciente ya que fue postulado a principios de los años ochentas. Como parte de ese proceso, el término de epidemiología sociocultural fue postulado en 1981 por el grupo GIRAME (Groupe Interuniversitaire de Recherche en Anthropologie Médicale et Ethnopsychiatrie) de Quebec, en particular por Gilles Bibeau. El síndrome de filiación cultural hace alusión a un "término derivado de la corriente de antropología colonialista para referirse a las enfermedades que poseen los modelos médicos de diversas partes del mundo, diferentes al científico occidental. Encierra una connotación de menosprecio al darles un carácter poco racional con una interpretación simbólica desde cada cultura. En los objetivos se pretendió conocer y analizar los principales síndromes de filiación cultural que se presentan actualmente en la comunidad de Taxco. Asimismo registrar la causalidad de dichas afecciones, tratamientos, medidas de pre



Los actuales contextos de irrupción de lo no esperado de otredad inquietante y de percepción del diferente como amenaza ponen en crisis entre otras, las nociones de convivencia, ciudadanía, sociedades abiertas, nociones consideradas hasta fecha reciente, sobre todo en abordajes superficiales o interesados, como firmemente establecidas en la cultura democrática de las sociedades modernas. Las aportaciones de Lain Entralgo sobre el encuentro interhumano como categoría y como posibilidad real, tanto desde su concepción teórica filosófica y antropológica como desde su revisión crítica de los desencuentros en la España de su tiempo, Lain, Roger resultan hoy de particular interés para fundamentar una aproximación reflexiva y crítica que se pregunte sobre las condiciones en las que efectivamente se cumplen, en la mente de las personas y en los espacios sociales, los diferentes tipos de encuentro entre personas y grupos humanos y sobre todo aquellos que puedan conducir a un nuevo nos-Otros. Hoy en día los condicionantes de diversidad, complejidad y confluencia de las relaciones interhumanas hacen necesario haber concluido, en la teoría y en la práctica a

## Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Pinar

La historia del pensamiento humano siempre ha gustado de dicotomías: bien-mal-platónico-aristotéles, espíritu-materia, cuerpo-mente. En la historia de la medicina podemos rastrear y encontrar dicotomías respecto a la visión del hombre enfermo. Conocida como la contraposición entre la visión hipocrática y la galénica. En la primera era que el hombre en su totalidad plantea una teoría de los humores (de personalidad) y de la reacción global ante la enfermedad. Su atención estaba centrada en el sujeto enfermo y no en el estar enfermo. En la segunda enfermedad aparece como un fenómeno autónomo de afectación corporal y con una terapéutica concreta. Su foco estaba en tener una enfermedad. Es obvio que esta fue la última que se impuso y condujo al desarrollo de la medicina moderna y dejó a un lado el modelo cosmogónico universal y ecológico de la antigüedad. Esta visión galénica dio lugar a una atomización de la realidad: del ser humano como totalidad hemos viajado al órgano, a la célula y a sus componentes bioquímicos lo que a dado lugar a una falsa dicotomía entre lo físico y lo psíquico. Se nos



# Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas

## Antropología Médica I

F. Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Paco

Se realizó una investigación en la cual se han identificado los patrones que mantienen las relaciones familiares en familias que asisten a terapia en una zona urbana del Estado de México. Se entrevistaron a 4 familias en diferentes etapas de su ciclo vital: Una en proceso de divorcio, otra en la etapa de llegada de los hijos, una más con hijos en edad escolar y por último otra con hijos adolescentes. Para esto se utilizó una guía de entrevista para detectar cuatro factores: estructura, características socioculturales, principales problemas y síntomas, y principios claves. Los resultados apuntan a que la estructura no presenta diferencias debido a que el número de miembros que la forman se hacen presentes en cuanto a los patrones de funcionalidad característicos de cada etapa del ciclo vital de la familia. Resultado del trabajo con el ciclo vital de la familia y se proponen una estrategia de diagnóstico y una estrategia terapéutica apoyadas en el enfoque sistémico y el modelo estructural. La familia es el elemento natural y fundamental de la sociedad y el estado y ambos tienen derecho a la protección; es el grupo social básico en el que la mayoría de la población se organiza para satisfacer sus necesidades y en el cual los individuos se relacionan entre sí mediante la



## Referencias:

1. Urióstegui-Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de Salud Pública*, 17(2), 277-288.
2. Holguín, A., & Martin-Fiorino, V. (2019). el concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. Zenodo (CERN European Organization For Nuclear Research).
3. Barbado, A., Aizpiri, J., & Garzón. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. *Habilidades En Salud Mental*.
4. Reyna, J. M., Salcido, M. R. E., & Arredondo, A. P. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. *Revista Semestral. Tercera Época. Año XVII. Número 28.*, 17(28), 73-91.

